

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 13 DE NOVIEMBRE DE 1909.

Nº 393

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### Domingo XXIV después de Pentecotés

(Evang. Mat. 13, 31—35.)

En aquel tiempo propuso Jesús al pueblo otra parábola, diciendo: "El reino de los cielos es semejante al grano de mostaza que tomó en su mano un hombre y le sembró en su campo; el cual es á la vista menudísimo entre todas las semillas; mas en creciendo viene á ser mayor que todas las legumbres, y hácese árbol, de forma que las aves del cielo bajan y habitan en sus ramas." Y añadió esta otra parábola: "El reino de los cielos es semejante á la levadura que cogió una mujer, mezclóla con tres medidas de harina, hasta que toda la masa quedó fermentada." Todas estas cosas dijo Jesús al pueblo por parábolas sin las cuales no solía predicarles, cumpliéndose lo que había dicho el profeta: "Abriré mi boca para hablar con parábolas, publicaré cosas misteriosas que han estado ocultas desde la creación del mundo."

### La educación sexual del niño

Sesiones del Congreso Parlamentario de Prusia celebrado los días 3 y 4 de mayo. Informe dado por el Dr. Kopke, Comisario del Gobierno.

Reproducimos á continuación algunos datos interesantes que el Comisario del Gobierno prusiano en el ramo de Instrucción Pública rindió á los diputados del Parlamento sobre esta materia:

"Ha sido tema muy discutido en los últimos años entre los pedagogos, la educación sexual del niño, pudiéndose observar una gran divergencia de opiniones acerca de la interpretación que se debe dar á asunto de tanta delicadeza.

Los unos entienden dicha educación en el sentido ético, como consistente en formar el criterio y la voluntad del niño de modo que discierna claramente los deberes que le imponen la sana moral y ciña á ellos su conducta.

Los otros al contrario, se concretan á proponer al niño ciertas instrucciones de orden psicológico.

Mas sobre un punto reina perfecto acuerdo entre los educadores de reputación: que la educación sexual debe estar impregnada del axioma: *Maxima debetur puero reverentia*. Al niño se debe guardar el respeto más profundo.

Incumbe á la escuela encarrilar á la juventud por la senda que trazan los preceptos de la honestidad, urbanidad y del de-

coro. A ella corresponde dar á los educandos exhortaciones y reconvenções adecuadas *al sexo y á la edad* de los mismos, basados en los principios éticos y enlazadas estrechamente con la enseñanza de la religión y de la historia. *Especialmente la enseñanza de la religión ofrece en esta materia para los niños de ambos sexos una coyuntura favorable y un medio pedagógico por excelencia, comprobado y sancionado por una larga experiencia* TANTO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE PRIMERA COMO SEGUNDA ENSEÑANZA.

Muy distinto ha sido el resultado obtenido de las instrucciones meramente psicológicas, expuestas ya en dependencia á la asignatura de la *Historia Natural*, ya en discursos hechos ex-profeso. Informes solicitados por el Gobierno á los directorios de los colegios provinciales y á los gobiernos federales suministraron un material vasto y abundante para una investigación prolija y concienzuda. En virtud del estudio serio de las actas, el Ministerio de Instrucción Pública emitió su dictamen en los conceptos siguientes:

"Dar instrucciones en esta materia corresponde propiamente y con preferencia á los padres de familia. El maestro de ordinario debe evitar discurrir sobre un tema tan resbaladizo. En el programa oficial de la antropología destinado para las escuelas de primera y segun-

da enseñanza *se debe rehuir cualquiera sutileza sofisticada que puede dar pie para cuestionar sobre el tema aludido por el peligro* SOBRE TODA PONDERACIÓN GRAVE É INMINENTE *que corren los niños de pervertirse y extraviarse en la edad escolar.*

Donde se había hecho extensiva dicha instrucción, *los padres de familia,—exceptuando pocos casos,—han reprobado esta implantación* y hecho uso de su derecho de reclamar contra esta falta de prudencia. Si á esto se agrega la experiencia acumulada en 130 informes vertidos á solicitud del Gobierno por autoridades consultivas, se puede ya desde ahora asegurar con una certeza rayana en la evidencia que *el problema quedó decidido en un sentido desfavorable para cualquier nueva tentativa de ensayo.*

Trasladamos íntegro lo expuesto, á los señores Profesores de Antropología y Ciencias Naturales del Liceo de Costa Rica y de Heredia y del Colegio de Señoritas: mucho tienen que aprender y cavilar y resolver para lo futuro, meditando este informe del Dr. Köpke.

### Sin religión no hay moral

¿Dónde encontraremos la Moral tan indispensable para normar nuestras acciones?... Todo cristiano á cuyo conocimiento ha llegado la Religión revelada que profesa y enseña Nuestra Madre la Santa Iglesia Católica, Apostólica, Romana, conoce perfectamente el fundamento de esa Moral que, practicándola, nos hace útil á nuestros semejantes, á nuestra familia y á la Patria.

En el Decálogo esa ley dada en el monte Sinaí, por el Autor de todo lo creado, en diez artículos reducidos á dos, se encuentra cuanto necesario es para la

marcha que el pobre mortal tiene que seguir durante su corta peregrinación sobre la tierra.

¡Inimitable Código!... En él se encierra la Caridad, base única de todo bien, y sin la cual jamás podrán ejercitarse las virtudes productoras de acciones heroicas, que tantas lágrimas enjugan, nos hacen conocer los males y volver al camino del bien, del que nos habíamos separado, consolar al desvalido, perdonar las injurias, y proteger á la viuda que, rodeada de pequeños niños, levanta al cielo los ojos implorando del Padre de las Misericordias los auxilios indispensables para cubrir sus necesidades.

La depositaria de virtud tan sublime es la Santa Iglesia; fundada por el Verbo humano, Jesucristo Nuestro Señor, que durante el tiempo que estuvo en el mundo nos enseñó prácticamente la manera de poner en ejecución la moral que suaviza las costumbres y hace soportables las penas que constantemente nos rodean, sin que se apodere del cristiano la desesperación, que tan funestos males trae consigo, antes bien imitando al Divino Maestro, recibe sumiso los trabajos que más tarde han de proporcionarle felicidad eterna.

### Los tres Amigos

Un hombre tenía tres amigos. A dos de ellos profesaba mucho cariño, mas hacia al tercero se sentía muy indiferente, á pesar de tenerle éste mucho apego.

Sucedió, pues, que un día, aunque inocente, fué acusado de un gran crimen ante la justicia.

—Quién de vosotros—dijo él entonces á sus amigos—se ofrece á declarar en mi favor ante el tribunal?

El primero se excusó al instante pretextando otras ocupaciones.

El segundo le acompañó hasta la puerta del tribunal: paróse allí y se volvió lleno de miedo.

El tercero, que era con quien menos había contado, entró, habló en favor del amigo y atestiguó su inocencia con tales razones, que logró del juez no solo que le enviara libre, sino que le premiara.

El hombre también tiene tres amigos principales en este mundo, á saber: el dinero, sus conocidos y parientes y sus buenas obras.

Cuando Dios le llame ante su divino tribunal, ¿cómo se portan estos tres amigos?

El dinero, su amigo predilecto le abandona y no va con él.

Los conocidos y parientes le acompañan hasta la puerta de la tumba y llorando se vuelven á sus casas.

Las buenas obras, el amigo más olvidado, es quien le acompaña hasta delante del juez para alcanzar el premio.

¿Cuál de los tres amigos, pues, nos merece en vida mayor atención?

### ESTRAGOS DEL ALCOHOL

El estómago, llamado vulgarmente el cuartel general del cuerpo, recibe por decirlo así, de primera mano, todo lo que comemos, todo lo que bebemos. Es él por consiguiente, el que tiene que sufrir más á causa de las sustancias dañinas, como las bebidas alcohólicas que se ingieren. Esa influencia perniciosa de los licores fuertes se produce en la membrana mucosa del estómago, y le impide que funcione, ó por lo menos, que funcione convenientemente. La digestión entonces se hace difícilmente y el bebedor no tarda en verse atacado por esa enfermedad terrible y tan difícil de curar, cual es la dispepsia. Los individuos que abusan de las bebidas alcohólicas pierden el apetito, digieren

mal y mueren frecuentemente hidrópicos y en un estado lamentable de embrutecimiento. Los bebedores se exponen también á la gastritis, á los calambres del estómago y al cáncer.

## FE

Faro de hermoso color,  
astro de divina esencia  
que ilumina la existencia  
dándola encanto y amor.

Ven hasta mi pecho, ven,  
porque tu luz bienhechora  
es de la esperanza aurora,  
y su aliento y su sostén.

Haz que al alma entristecida  
vuelva su dulce reposo,  
que eres oasis delicioso  
del desierto de la vida.

Sin tus vívidos albores  
el mundo, en sombras cubierto,  
lega un porvenir incierto  
de dudas y de dolores.

Rápida al mundo descende  
por el anchuroso espacio,  
do tus lumbres de topacio  
el sol de verdad enciende.

De hoy más el hombre pigmeo  
que despreció tu existencia,  
humille á tu luz la ciencia  
de su conciencia de ateo.

Y si aun en velar se obstina  
tu celestial esplendor,  
y del Supremo Hacedor  
niega la esencia divina;

Muéstrale el límpido azul  
donde las virgenes bellas  
van, con millones de estrellas,  
tachonando inmenso tul.

Y el sol brillante, que en pos  
de la aurora refulgente,  
muestra su disco esplendente  
cual la sonrisa de Dios.

Y las aves y la flores  
que extienden doquier sus alas,  
sus cálices y sus galas,  
sus aromas y colores.

Muéstrale el mar, que no anega,  
en su furia, el continente,  
porque oye una voz potente  
que su voluntad doblega.

Y muéstrale en su dolor  
la tumba de un ser amado,  
que diga si no ha soñado  
hallarle en mundo mejor.

Que diga si al demandar  
al mundo consuelo y calma,  
no ve tu luz en el alma,  
que se los viene á prestar.

¡Ah! sí, tu luz irá en pos;  
tu luz, que en fulgores bellos,  
marca entre hermosos destellos  
la Omnipotencia de Dios.

E. CEBALLOS QUINTANA

## NOTAS

### Primera Comunión.

El siete de los corrientes hicieron su Primera Comunión en el Colegio Seminario, 19 niños concienzudamente preparados desde varias semanas por el Sr. Rector de dicho establecimiento educativo. El Ilmo. Sr. Obispo dió en la mañana el Pan Eucarístico á los felices niños; y á las 3 p. m. se verificó la renovación de las promesas del Bautismo.

Es indiscutible que pocas son las ceremonias religiosas de tan trascendental importancia, como la Primera Comunión: cuando se ven esos inocentes niños, llenos de *fe* que no discute porque tiene elevadísima idea de la veracidad de Dios; llenos de angelical piedad, porque saben que reciben bajo las especies sacramentales al Rey de los Cielos; llenos de inocencia porque todavía no ha sufrido ésta las heridas de las pasiones en lucha tenaz... cuando se les admira tan ingenuos, tan puros... anhela nuestro corazón que esos niños quedaran siempre niños, y que la fragancia de la Primera Comunión los perfumara hasta el sepulcro...!

Amen siempre esos dichosos niños al Divino Jesús Sacramentado y recíbanlo con frecuencia para que vivan siempre la vida de Dios y de la fe.

**Nupcial.** Mañana, domingo, á las 8 p. m., se unirán con el vínculo santo del matrimonio cristiano, dos jóvenes simpáticos en todos conceptos; don Jorge Saurez con la señorita Clara Zúñiga. Llevan ambos al hogar, las credenciales de la felicidad cristiana: hijos de excelentes familias educados en las costumbres de la virtud y del trabajo, cristianos prácticos los dos; él, franco, generoso, fiel amigo y todo un hombre de convicciones, sin vicios y con muchísimas gallardas cualidades; que se enfrenta sin temores á la suerte, puesta su confianza en Dios y en la cooperación de las energías de sus puños: ella, fiel bosquejo de una madre incomparable, auna en su carácter las virtudes que subliman á la mujer cristiana; piedad, cariño, prudencia, paciencia y laboriosidad, y promete ser la alegría de sus lares y el estímulo de su esposo para que en su casa cristiana se conozca, se ame y se adore á Dios del Cielo y se cumplan sus divinos mandamientos: ¿Qué más puede desearse?

“El Orden Social” que profesa particular estimación á estos dos amables novios y á sus ejemplares familias, se complace en desear para el nuevo hogar, todo un cúmulo de bendiciones y de dicha sin término ni atenuaciones.

A don José M<sup>o</sup> Morales S. y Sra. felicitamos atentamente por el nacimiento del último niño.

Don Patrocinio Paniagua encuéntrase enfermo de algún cuidado. Que mejore son nuestros deseos.

Hemos recibido los primeros números del Heraldo del Salvador, diario católico de información que en la República del Salvador ha empezado á editarse con la bendición del Exmo. Sr. Nuncio de Su Santi-

dad. Es una publicación de grandes dimensiones y cuenta, á lo que entendemos, con imprenta propia, completamente nueva. Es su director el ilustrado Presbo Dr. don Eduardo Martínez Balsalobre. Hemos de repetir lo que ya en otra ocasión dijimos: que en materia de periodismo los católicos del Salvador van á la palestra de sus hermanos de Centro América.

Saludamos á la nueva publicación, deseándole larga vida y muchos triunfos en pro de la buena causa.

El domingo 14 del corriente y en el Salón de Catecismo, se verificará la reunión general de Hijas de Santa Isabel de Hungría, en la que se dará lectura al informe de los trabajos llevados á cabo durante este último año.

A las 9 a. m. será la misa solemne en honor de la Sta. Patrona, cuyo panegírico está á cargo del Sr. Pro. don José J. Calderón; y en la tarde habrá rosario y bendición con el Smo. Sacramento.

Ya está á la venta en la Librería de don Antonio Lehmann el Almanaque de la Familia Cristiana para 1910. Esta edición no desmerece en nada de las anteriores; contiene muy amenos artículos y hermosos grabados, formando todo un precioso conjunto donde se hermanan lo útil con lo dulce. Recomendámoslo, como siempre, á nuestros abonados.

Quien desee comprar una casita en la Capital, barata y cómoda, sepa que don Sebastián Méndez, empleado de la Santa Iglesia Catedral, vende la suya, sita poco antes de la estación del Ferrocarril al Pacífico.

El está dispuesto á dar sobre ello informes; y se le encuentra siempre en la Santa Iglesia Catedral.

## LOS COMETAS

observados desde Heredia.

ROGELIO BERNINI y sus dos establecimientos, "LA ESPERANZA", en el Mercado y "SUCURSAL DEL CARMEN", en el antiguo local que tenía el popular Pérez. En estos establecimientos hallará el público de todo artículo de mercaderías al por mayor y al menudeo. Gran surtido variado de ferretería, loza, materiales de construcción como cal, arena y adriño, granos de todas clases. Gran variedad de abarrotes y en general mercaderías frescas á precios sin competencia. En sus cantinas abundan licores extranjeros y del país, vinos secos y generosos, cognac, etc., etc., hasta el modesto GUARO. Los libadores, para hacer boca ó para refrescar la garganta allí encuentran aceitunas nuevas, AGUA HEREDIANA y hielo con todo lo cual se confeccionan los más sabrosos tragos. Todo, pues, á la última nota de reconstrucción, que unido á la amabilidad de Bernini y sus dependientes, la clientela sale satisfecha y convidada á volver á esas casas de nuestro comercio — Heredia, 20 de octubre de 1909.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación  $\dagger$  Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## SE VENDE

Un taller de zapatería muy completo y en buen estado.

Informes se darán en esta imprenta.



## SE VENDE UNA CASA MUY COMODA

Está situada 225 varas al Este de la Esquina del Carmen. Es bastante grande y tiene un patio cerrado de tapias y corredores con tramos propios para caballeriza ó lechería. También tiene un extenso solar que está dividido en gran parte de cañaveral y el resto de potrero.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Heredia, Stbre. de 1909.

## Las Dos Américas

11-13 Cliff St.,  
New York.

Revista ilustrada publicada en español y consagrada al comercio, industrias, artes y letras. Se publica mensualmente.

Suscripción anual: 2.00 dólares oro.

LAS DOS AMERICAS tiene por fin el mayor desarrollo de corrientes comerciales entre los Estados Unidos de Norte América y los países de la América Latina.

Es el órgano de los más distinguidos economistas, hombres de ciencia y literatos. Sus artículos son amenos, prácticos y altamente sugestivos.

Por medio de esta Revista, los fabricantes, industriales y hombres de negocios norteamericanos se dirigen al elemento activo y progresista de la América Latina, sugestionando nuevas empresas é industrias que pueden aprovecharse con grandes ventajas en los pueblos hispanoamericanos.

Toda persona activa, comerciante, profesional, estudiante y en general todos aquellos ávidos de ideas sanas, prácticas y sugestivas, deben suscribirse á LAS DOS AMERICAS.

El precio de la suscripción anual de dos dólares es insignificante en comparación á los resultados que se pueden obtener con la asidua lectura de LAS DOS AMERICAS.

MARCIAL PÉREZ LOAIZA, agente.

Dirección:— Oficina de Correos. Heredia.

## RECOGED

sellos usados de correo para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén.

Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Immensée, cerca de Lucerna, Suiza.

Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Tipografía de L. Cartín G.